
Как рассказала руководитель по ин-
тересам гимназия Юлия Муляр, при-
ятным было уже то, что молодые люди
не только активно откликнулись на пред-
ложение о традиционной ярмарке, но и
проявили живой интерес к ней, к сбору
того, что можно в эти предпраздничные

дни продать. А ассортимент товаров был
обширен: выпечка (и та, что приготовили
под контролем поваров в гимназической
столовой сами учащиеся, и та, что была
сделана в домашних условиях), разные
собственноручные поделки, «петушки»-
леденцы, сувениры, бижутерия, вязаные

изделия, свечи, подсвечники, одежда,
обувь… Вырученная на ярмарке сумма
в размере более 350 евро будет направлена
в фонд помощи онкологическим больным.
Не стоит удивляться сумме: цены на то-
вары были тоже благотворительными –
символическими.

Три ярмарочных дня
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Когда весь мир в ожидании чудес
Благотворительность стала доброй приметой предновогодья, хорошей традицией, а для многих – и нормой жизни. Всё
больше и больше примеров, когда люди просто так, от чистого сердца, хотят помочь нуждающимся в чём-то, сделать
доброе дело для кого-то. И это может быть не только сбор средств, но и что-то другое – не меньшее по значимости, чем
деньги, но нужное и полезное. Сегодня мы расскажем лишь о нескольких фактах благотворительности. Возможно, это
подтолкнёт и других последовать хорошим поступкам. Главное, чтобы делалось это по личному желанию, по потреб-
ности души и было абсолютно естественным для человека – протянуть руку помощи, ведь в самом слове «благотвори-
тельность» заложен глубокий смысл – творить благо.

Благотворительность

15 декабря прошёл концерт коллек-
тивов Центра «Твори добро». «Помогали
в этой акции неравнодушные жители и
гости города, пришедшие в этот день в
Центр культуры, – говорит директор
«Улья» Наталья Ермакова. – Собранные
средства от продажи билетов беспроиг-

рышной лотереи и непо-
средственно от пожертво-
ваний составили сумму
1205 евро, которая будет
переведена на счёт дет-
ской клиники Тартуского
университета».

Для детской клиники университета

Традиционную благотворительную ярмарку провела Силламяэская гимназия. Причём бойкая торговля шла не толь-
ко в стенах своего учебного заведения, но и у новогодней ёлки в торговом центре «Plaza», где поддержку в организации
ярмарки оказала администратор Центра Гульнара Сидоренко.

Рождество связывают с чудом, его ждут, в него верят. А чудеса,
говорят в молодёжном Центре по интересам «Улей», создают
сами люди, принимая участие в традиционных благотвори-
тельных акциях.

(Продолжение на 3-й стр.)
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То есть в руководи-
теле хотят видеть и пси-
холога, и организатора,
и кадровика,  и снаб-
женца,  и инноватора, и
контролёра, и  дело-
производителя, и дип-
ломата, и менеджера, и
экономиста, который бы
умел сводить доходы с
расходами, и ещё бог
знает кого.  При этом
желательно, чтобы он не
рассчитывал на боль-
шую зарплату, а был, как

«все».  И не столь часто руководитель
слышит добрые слова в свой адрес от
вышестоящего начальства: больше всего
в его работе ищут изъяны, а не положи-
тельные действия. Тем более приятно,
когда в адрес руководителя вдруг про-
звучат благодарственные слова. Эту цель
и преследовало городское руководство,
пригласив руководителей учреждений,
подведомственных горуправлению, об-
щественных организаций на традицион-
ный приём по случаю Рождества и Нового
года. Он состоялся в преддверии празд-
ников в Центре культуры.

Слова признательности за труд и доб-
рые пожелания в адрес приглашённых
от Елены Коршуновой и Тыниса Калберга,
короткая развлекательная программа, со-
стоящая из номеров художественной са-
модеятельности, викторина (со всем этим
прекрасно справился «Улей»), обед без
особых изысков, бокал вина, небольшие
подарки – всё это было кстати, в меру  и
очень приятно.  Городские руководители,
подводя кратко итог прожитому году,
вполне довольны работой трудовых кол-
лективов и их лидеров, результатами
сделанного и считают, что всё достигнуто
совместным трудом. Но, естественно,
ещё есть над чем упорно работать.  Тынис
Калберг, говоря об этом, напомнил о
проектах, которые предстоит реализовать,

о сложных решениях, которые требуется
принять. 

Ни Санта-Клауса, ни Деда Мороза «со
стороны» не было: с их ролью при раздаче
подарков вполне достойно справился мэр,
а в помощниках у него был тролль –
сверхъестественное существо из скан-
динавской мифологии. Тролли представ-
ляют собой горных духов, ассоциируемых
с камнем, обычно враждебны человеку.
Но, судя по легендам,  не всегда тролль
вредит людям, бывает он и доброжела-
тельным, выступает как радушный хо-
зяин. Случается, что тролль помогает
человеку, а человек – троллю. Именно
роль такого тролля, хотя и с «устрашаю-
щими замашками», чтобы руководители
не  успокаивались на достигнутом, не
слишком-то расслаблялись, сыграл Юрий
Романов, добавив в праздничный вечер
немного юмора и веселья.  

Время при хорошей программе и об-
щении пролетело незаметно. Расходились,
настроившись на продолжение рабочего
дня. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Хорошо ли поработало предприятие  (организация, фирма), плохо ли справилось со своими задачами – за всё в ответе
руководитель.  За всё – и за кадры, и за условия труда, и за достигнутые результаты, и за провалы в работе,  и за внут-
ренний распорядок, и за пожарную безопасность, и за общий микроклимат в коллективе…

С благодарностью руководителям
Праздники



Рекламируют акцию с помощью афи-
шек, расклеенных по городу, и через
«Силламяэский вестник». Информация
о нынешней акции была размещена в
«СВ» 13 декабря. «И люди, – говорит г-
жа Попова, – откликаются. В этом году к

нашей акции присоединилось, как и в
году предыдущем, немало наших клиен-
тов, да и не только их. Приходили в кафе,
чтобы внести свою лепту в благотвори-
тельность, и те, кто не является нашим
постоянным посетителем. Спасибо всем!». 

Пусть собранная сумма не такая уж
большая – более 200 евро, но плюсом к
ней будет, конечно же, сюрприз от самого
кафе, которым его маленький коллектив
порадует в православное Рождество детей
из попечительского учреждения «Лоотус».
Про сюрприз редакции не сказали (иначе
какой же это будет сюрприз), но заверили,
что он обязательно будет. А на собранные
деньги предстоит купить подарки.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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По инициативе кафе
Когда весь мир в ожидании чудес

«Было продано более 450 предметов
на сумму 762,4 евро. Это пятая по счёту
ярмарка в музее, и она стала самой «бо-
гатой». Большое спасибо Ирине Меля-
ковой и её команде, организовавшей в
силламяэском отделении Ида-Вирумаа-
ского центра профессионального обра-
зования «Рождественский городок», где
в благотворительной лотерее в качестве
призов были и вещи, изготовленные
людьми с недостатком здоровья – участ-

ников музейной ярмарки. Организаторы
добавили билеты и от своего профцентра.
Большое спасибо всем, кто покупал: они
понимают, что те, кто вещи создавал,
тратят куда больше сил, чем здоровые
люди», – сказала «СВ» организатор за-
нятий рукодельного мастерства в музее
Ирина Замарина.

Свой взнос в проведение ярмарки сделала
Силламяэская городская библиотека, пре-
доставив для продажи шесть «шоколадниц».

Деньги, вырученные за них, были допол-
нительно переданы ребятам из «Лоотуса».

И ещё деталь ярмарки: одна из моло-
дых мастериц перечислила вырученные
средства в Детский фонд клиники Тар-
туского университета. Вот что известно
из новостей ERR: «Две девочки с редким
заболеванием оказались в неравном по-
ложении. Правительство утвердило спи-
сок услуг здравоохранения, которые пре-
доставляет Больничная касса, но в ре-
зультате одна юная пациентка получила
от ведомства деньги на лекарства, а дру-
гая – Катерина из Тарту – вынуждена бо-
роться с тяжёлым недугом исключительно
своими силами, надеясь по помощь не-
равнодушных людей». 

Николай КЛОЧКОВ

Деревня немногочисленна по населе-
нию, но имеет давнюю историю, а в
новой есть очень интересный объект  –
«Päite loomapark» (парк животных). За-
нимается им недоходное общество «Ay-
uda». Люди обращаются сюда, когда на-

ходят брошенных животных, или не
могут содержать своих зверьков, или
хотят найти себе питомца, или просто
готовы помогать в уходе за животными.

Я об этом парке узнал случайно. Будучи
на рождественской встрече в детском саду
«Пяэсупеса», встретил там Дмитрия Летта.
Спросил, что привело его в «детские сте-
ны». Оказалось, что Дмитрий привёз свой
вклад в «животную копилку». Детский
сад уже не первый год помогает, чем
может «Päite loomapark», и одна из тра-
диций – сбор подарков в предрождествен-

ские дни для братьев наших меньших.
«Откликаются на наше приглашение

не только родители детей, которые ходят
в «Пяэсупеса», но через них об этом
узнают и другие люди, которым не без-
различна судьба животных, оставшихся
без дома. На сей раз мы передали со-
бранные накануне Рождества корм для
животных, подстилки, попонки, «одежду»
и многое другое, что пожертвовали сил-
ламяэсцы», – сказала директор детского
сада Марика Приске.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Для «Cаfе de Paris» благотворительность – акция не новая: его руководитель
Дина Попова и её коллеги проводят такое мероприятие не первый год, пригла-
шая к участию не только клиентов кафе, но и других желающих, в том числе
гостей. 

Как сказал «СВ» руководитель Цент-
ра Вадим Орлов, дети загадали жела-
ния, а взрослые постарались их вы-
полнить. Не только ребята из «Домаш-
него уюта» были одарены на предно-
вогоднем празднике, но и дети из ма-

лообеспеченных семей, которые ходят
в «подшефный» детский сад «Рукки-
лилль». Норвежцы позаботились и о
самых маленьких, прислав наборы
одежды для тех, кто недавно родился.
Часть подарков, которые остались в

излишке, Центр раздавал в конце де-
кабря у ТЦ «Maxima XX» всем, кому
они приглянулись. Всего подарков из
Норвегии прибыло 585, из них имен-
ных – 85. 

Личные подарки от норвежцев
Силламяэский центр «Домашний уют» многие годы сотрудничает с норвежцами из Тронхейма. К Рождеству и Новому
году оттуда пришли подарки для ребят. Именные.

«Да, они из списанных, но вполне
пригодны для работы. Библиотеке нуж-
но всё новое и сверхскоростное, по-
этому и идёт обновление её компью-
терного парка. У наших же ребят дома

не у каждого компьютер имеется.
Друзья «Домашнего уюта» из числа
взрослых компьютеры почистят, а по-
том мы их раздадим для пользования
в домашних условиях», – сказал Вадим

Орлов. Кроме того Национальная биб-
лиотека обещала передать и «бэушные»,
но хорошие стулья, они пригодятся
для обновления мебели в центре.

Компьютеры для детей
Добрый поступок совершила Национальная библиотека Эстонии, которая передала центру «Домашний уют» 10 компьютеров.

Совсем рядом
От Силламяэ до Пяйте, как говорится,
рукой подать. Но многие ли из нас бывали
в этой деревне? 

Кто торговал и кто помогал?
В городском музее прошла благотворительная ярмарка. Кто на ярмарку свой товар
поставил? Три группы попечительского учреждения «Сюгис», ребята и взрослые
из дневного центра и детского дома «Лоотус», дневной центр «Мерелайне», трудовой
центр из Ахтме, где занимаются люди с недостатками здоровья, имеющие глубокую
степень нетрудоспособности.



- Г-н Сарнет, Вы уже ранее были
руководителем «ТЭЦ Силламяэ», в
этом году вновь стали во главе этого
предприятия. Чем занимались в про-
межутке, почему состоялось второе
пришествие?

- С 2007 года, когда я оставил пост на
ТЭЦ, занимался разными масштабными
проектами. А возвращение в Силламяэ
было несколько спонтанным. По каким-
то причинам неожиданно ушёл г-н Веске.
И это было в тот момент, когда предстояло
заниматься значительным проектом.
Собственники предприятия решили, что
я знаю работу и задачи не понаслышке,
предложили мне вновь заняться делами
«Silpower AS» – так официально пред-
приятие значится в коммерческом реги-
стре.

- Много лет тому назад Вы в одном
из интервью говорили, что к 2014 году
«ТЭЦ Силламяэ» перейдёт со сланца
на газ, но вместо этого появился «сем-
биоз» сланца с биотопливом. Это одна
сторона, а другая – сейчас много гово-
рится о прекращении сланцевой энер-
гетики как чуждой экологии. В каком
направлении теплоэлектроцентраль
Силламяэ будет двигаться в данных
обстоятельствах?

- В 2003-м, действительно, было ре-
шено, что будем переходить на газ, исходя
из тех решений, что принимало тогдашнее
правительство. Пришлось подчиниться.
Из чего исходили политики: природный
газ на экологию оказывает минимальное
воздействие, а стоимость его на тот мо-
мент показывала экономическую выгоду.
Но потом ситуация поменялась, газ по-
дорожал. Было получено разрешение на
продление использования сланца. Далее
пошла работа по совместному использо-
ванию при сжигании в котлах сланца и

биотоплива. Сегодня очередные ориен-
тиры – переход к использованию в каче-
стве топлива только древесины. Исполь-
зование газа повысит себестоимость ки-
ловатт-часа в два раза в отличие от котлов,
которые работают на древесине. Это в
расчётах на сегодня. Но со следующего
года древесное топливо тоже подорожает.
Свободных квот на выбросы СО2 в Эсто-
нии становится всё меньше, что сказы-
вается и на нашей ТЭЦ. Если даже нам
продлят разрешение на использование
сланца, это не будет выходом из положе-
ния. Следовательно, единственный на
сегодня вариант – увеличить использо-
вание древесины.

- Вопрос, на который я ищу и не на-
хожу чёткого ответа. Запасы сланца в
Эстонии лет на 30 есть, а вот с древе-
синой в качестве топлива – неясность.
Вряд ли эстонские леса справятся с
топливной нагрузкой, поскольку не
только силламяэская ТЭЦ, но и другие
заинтересованы в биотопливе. Откуда
древесину брать, чтобы котлы топить?

- Долгосрочное планирование – вещь
рискованная. Несколько лет назад собст-
венники «ТЭЦ Силламяэ» приняли ре-
шение, что два новых блока, которые
предполагается построить, будут работать
на древесине. По одному из них уже ре-
шён вопрос финансирования. А что делать
с действующими котлами? Вечно их ис-
пользовать невозможно. Нужны новые
технологии. Любая перестройка упирается
в отдачу: насколько возрастёт эффектив-
ность, и как она будет согласовываться с
ценой на конечный продукт?

Сегодня мы уже имеем необходимую
часть для движения вперёд. Построена
новая подстанция. Есть газомоторный
блок (комбистанция), который может ещё
проработать 15-20 лет. Но тут всё упи-
рается в цену газа. По электричеству для
предприятий промышленной зоны наших
мощностей будет хватать в любом случае.
Теперь можно сказать о том, что инве-
стиция в 20 миллионов евро на строи-
тельство нового энергоблока, начало ко-
торого запланировано на май 2019 года, –
реальность. Мощность блока составит
25 мегаватт, в том числе более 5 МВт
электричества и около 20 МВт тепла.
Строительство блока – вынужденная
мера, так как разрешение на использо-
вание сланца у нас имеется только до
2023 года. Есть вариант, когда сланец
можно было бы использовать с ограниче-

ниями и далее. Всё зависит от того, как
вопрос будет решаться на государствен-
ном уровне.

Инвестиции необходимы, но нужно
определять их, исходя из перспектив.
Много было вложено в старое оборудо-
вание, много – в реновацию теплотрасс
в промышленной зоне и в городе. Для
«показухи» ничего не делали – времена
не те. Исходили из требований законов,
экономической целесообразности. У нас
имеются долгосрочные договоры с пред-
приятиями промзоны, их количество уве-
личивается, а следовательно и спрос на
наши услуги стабилен.

- Сейчас сделан шаг в пользу дре-
весины как основного материала, но
совсем недавно ставка делалась на со-
вместное сжигание сланца и биотоп-
лива. В качестве «добавки», а то и ос-
новы рассматривался торф. От этой
затеи окончательно отказались?

- Почему? Рассматривая различные
ситуации, мы не исключаем частичное
использование торфа. Вопрос только в
экономической целесообразности.

- Возможные излишки тепла на хим-
терминалах в порту… Извините, но я
не технарь, а потому позволю себе во-
прос профана. Возможно ли использо-
вать это тепло через сети ТЭЦ для
промзоны и города?

- По теплу в перспективе могут быть
неожиданности. В порту появляются про-
изводства, которые в результате своей
деятельности могут иметь избыточное
тепло. Оно может оказаться дешевле,
чем наша работа на самом дешёвом из
топлив на конкретный момент. Надо вни-
мательно отслеживать изменения, чтобы
принимать решения по дальнейшим ша-
гам не слишком рано, но и не слишком
поздно. Сети ТЭЦ использовать возможно,
но необходимо учитывать нюансы. Тер-
минал будет потреблять тепло, в первую
очередь, для своих нужд, и работать в
соответствии со своими производствен-
ными задачами. То есть в пиковом режиме
мы всё равно можем рассчитывать только
на себя. Но на примере «VKG» мы видим,
что возможность использования «сто-
роннего тепла» имеет смысл, если его
можно купить дешевле, чем производить
самим.

- ТЭЦ для Силламяэ, если продол-
жить разговор о тепле, всегда была
«стратегическим объектом»…

4 Силламяэский вестник

ТЭЦ и её перспективы
Бизнес
Интервью с членом правления «ТЭЦ Силламяэ» Вяйно Сарнетом по его просьбе несколько раз переносилось. Один из
вопросов, который я собирался задать, касался серьёзного проекта, который предприятие намеревается осуществить.
Именно он и стал камнем преткновения: шли серьёзные переговоры с банками о кредитовании. Результат положитель-
ный. О нём мы и поговорим по ходу интервью, но начнём с другого.
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- Скажу так: между «Силметом» (назову
предприятие по старинке) и городом по-
требность в тепле составляет 50 на 50.
Поскольку мы производим и тепло, и
электроэнергию, то процесс взаимосвязан.
Когда нет особой потребности в подаче
тепла, то себестоимость электроэнергии
возрастает. Тогда выгоднее закупать её
на энергорынке, а когда у нас образуется
излишек электроэнергии, то мы её продаём
тем, кто на энергорынке задействован.

То, что было запланировано по ремонту,
выполнено, а продолжать в этом направ-
лении какой-то проект невозможно, так
как сейчас главное – новый блок. Самые
«больные» участки мы «вылечили», те-
перь будем по мере сил и возможностей
поддерживать систему трубопроводов на
наиболее важных магистралях.

- Открытый рынок электроэнергии
ставит перед ТЭЦ, как я понимаю, не-
простую задачу: как конкурировать
по цене с крупными производителя-
ми?

- Этот вопрос уже сейчас затрагивает
нас, мы постоянно покупаем часть элек-
троэнергии на энергорынке, когда видим,
что это экономически выгодно.

- Движение вперёд невозможно без
научных изысканий. Как складывают-
ся отношения производственников и
учёных, если говорить о Вашем пред-
приятии?

- Тесно сотрудничаем с Таллиннским
техническим университетом. Наши заказы

направлены на решение конкретных задач
сегодняшнего дня и в ближайшей пер-
спективе. Как я уже сказал, дальнее пла-
нирование – это риск.

- Вы упомянули о двух новых энер-
гоблоках. Вопрос кредитования решён
по обоим или только по первому?

- Займёмся первым блоком, посмотрим
на результат. Пока этого будет достаточно,
так как резкого увеличения потребления
не предвидится, а что будет завтра –
время покажет.

- Несколько вопросов, так сказать,
местного характера и социальной на-
правленности. Раньше ТЭЦ имела
частных потребителей через квартир-
ные товарищества и муниципальное
предприятие «МЕКЕ Силламяэ». Те-
перь каждый дом – КТ, пусть даже
часть из них находится в управлении
«МЕКЕ». Вам, понятно, неплатежи не
нужны, но должники, увы, были, есть
и будут. Как «ТЭЦ Силламяэ» будет с
долгами разбираться? Далее: автома-
тизация и т.д. – это сокращение работ-
ников. Больная это тема для Вашего
предприятия или не очень? В ТЭЦ
мало молодёжи. Есть ли шанс на то,
что будет хорошая замена проверенным
кадрам? Как Вы как работодатель пла-
нируете выстраивать отношения с
профсоюзной организацией?

- По должникам всё так, как диктует
закон. Вопрос о том, кто должен уста-
навливать счётчики теплоснабжения в

домах и их обслуживать, решается путём
переговоров. В настоящее время все теп-
лосчётчики являются собственностью
потребителя. Ещё один вопрос, который
явно беспокоит горожан: подорожает ли
тепло в связи со строительством нового
блока? Повышение тарифа будет, но по-
степенное и не связанное с новым строи-
тельством. В последний раз цену на тепло
мы повышали в 2013 году, а с тех пор
всё (топливо, материалы и т.д.) подоро-
жало. Ходатайство в департамент кон-
куренции на повышение тарифа на пять
процентов было подано месяц назад.

Старое оборудование в ТЭЦ ещё не-
сколько лет послужит, а значит, нынешние
кадры нужны, так как знают его «от и
до». Строительство нового блока – это
дополнительная нагрузка на работников
ТЭЦ. Сокращения? Да, будут, но так как
ТЭЦ – многопрофильное предприятие,
то они не скажутся остро на штатном
расписании. Придёт ли молодёжь? На-
верное, поскольку новый блок – это со-
временная система управления, когда ос-
нова – контроль за автоматикой. А пока
я встречаюсь с людьми, которых знал
ещё тогда, когда в первый раз возглавлял
ТЭЦ. Профсоюз… Тут всегда разные по-
зиции между работодателем и работни-
ками. Переговоры всегда непростые, и
не всё решается сразу.

Беседовал Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

В отличие от других олимпиад, которые
более узко ориентированы на естество-
знание или на реальные предметы, на-
пример, посвящены только географии
или физике, олимпиада по геонаукам,
которая состоится 30 марта, касается в
более широком смысле научных дисцип-
лин о земле, связывая между собой как
геологию, океанографию, метеорологию,
так и науку об окружающей среде.

По словам научного сотрудника Ин-
ститута геологии «TalTech» и члена жюри
олимпиады Рутт Хинтс, это состязание
знаний является для ТТУ большой
честью. «Весьма отрадно, что мы сможем
объединить различные направления по
изучению земных недр в одну олимпиаду
и через это подготовиться к междуна-
родной олимпиаде по наукам о земле.
Регистрация на олимпиаду начнётся
4 февраля, она открыта для всех гимна-
зистов, которые готовы испытать себя
на олимпиаде», – сказала г-жа Хинтс.
Она добавила, что гимназистов, достиг-
нувших на олимпиаде хороших резуль-

татов, примут в Технический университет,
в том числе и в Институт геологии, вне
конкурса.

Для того, чтобы лучше подготовиться
к олимпиаде, молодые люди смогут за-
писаться на курсы подготовки, органи-
зуемые Эстонской геологической служ-
бой. Курсы, которые для учащихся бес-
платны, состоят из четырёх учебных
дней в феврале и марте. Зарегистриро-
ваться можно с 7 января по адресу
www.talech.ee/eelope

Хотя олимпиада по геонаукам пройдёт
в Эстонии впервые, уже четыре ученика
Таллиннской реальной школы представ-
ляли Эстонию на международной олим-
пиаде по геонаукам, которая состоялась
в Тайланде. Эстонская команда выступила
успешно, завоевав одну серебряную и
три бронзовых медали. И в этот раз меж-
дународная олимпиада ждёт нашу та-
лантливую молодёжь.

Первую олимпиаду в Эстонии по гео-
наукам организует Институт геологии
«TalTech» в сотрудничестве с Эстонской

геологической службой. Институт гео-
логии «TalTech» входит в факультет ес-
тествознания и объединяет предметы ес-
тествознания и инженерное образование,
готовит специалистов горной промыш-
ленности и геологии. Также учёные ин-
ститута исследуют то, в каких сырьевых
материалах будет нуждаться Эстония в
будущем, каковы наилучшие технологии
для их устойчивого использования.

Молодёжь, которая интересуется
областью земных недр и желает это из-
учать в университете, уже сейчас может
претендовать на обучение в Институте
геологии ТТУ –  не нужно больше ожи-
дать лета, как раньше. Те, кто ещё не
окончил гимназию, в случае, если их
кандидатура будет признана успешной,
будут приняты с условием до получения
результатов государственных экзаменов.
Другие же кандидаты смогут сразу узнать
результаты своего поступления.

По информации ТТУ

Первая олимпиада по геонаукам
Весной  2019 года Таллиннский технический университет впервые в Эстонии организует олимпиаду по геонаукам, побе-
дители которой примут участие в международной олимпиаде в Корее. В олимпиаде и подготовительном курсе к ней
могут принять участие все интересующиеся естествознанием учащиеся 10-12 классов.



«Наши ребята» – это кто? В силла-
мяэском попечительском учреждении
«Сюгис» всех, кто является его клиен-
тами, только так и называют, вне зави-
симости от возраста. И «ребята» без
обид, поскольку чувствуют себя «роднёй»,
которую здесь любят и уважают.

Чтобы сделать новогоднее представ-
ление с участием «взрослых ребят», ко-
торые официально относятся к людям с
ограниченными возможностями, – это
труд не для заезжего режиссёра. 

Вечер, который организовало для своих
работников АО «Норвес Металл», имел
помимо новогоднего и юбилейный отте-
нок. В 2018-м предприятие отметило
своё двадцатилетие. Подробно о делах
предприятия рассказал в номере «СВ»
от 25 октября с.г. его руководитель Алек-
сандр Полупан. На вечере вновь некото-

рые тезисы были повторены. Сегодня
мы остановимся на другом и, по-моему,
главном – на людях, ставших командой,
костяком фирмы.

На новогодне-юбилейном вечере были
награждены сотрудники в разных номи-
нациях. Кто отмечен? «Универсальный
специалист» – Сергей Ашлапов, «Лучший
сварщик» – Алексей Свешников, «Луч-
ший электромеханик» – Сергей Бохан,
«Лучший крановщик» – Мадина Долма-
това, «Лучший наставник» – Василий
Шостак, «За многолетний безупречный
труд» – Елена Романенко, Галина Глухова,
Нина Гласкова, Сергей Королёв, Вален-
тина Попова, Сергей Гречин, Дмитрий
Рогов, Анатолий Полупан, Игорь Клеве-
тов, Андрей Каблов, Юрий Егоров, «Экс-
перт по готовой продукции» – Андрей
Обухов, «Лучший конструктор» – Марина
Котлярчук, «Лучший менеджер по про-
дажам» – Валерий Кушнин, «Лучший

технический специалист» – Сергей За-
цепилин, «Лучший специалист по транс-
порту» – Дмитрий Полупан. 

Всем достались аплодисменты, но
наиболее бурными и долгими они были
в адрес тех, трудится многие годы и без-
упречно. Это значит, что коллектив (а не
только начальство), действительно, счи-
тает их заслуги заслуженными!

От муниципалитета поздравили кол-
лекттив председатель горсобрания Елена
Коршунова и мэр Тынис Калберг, от пор-
та – Тынис Сеэсмаа. А потом можно
было расслабиться – «шведский стол»,
вино, чай, кофе, танцы, новогодние по-
дарки каждому.

Сообщу по секрету, что, несмотря на
присутствие на столах спиртных напитков
(а вечер был накануне рабочего дня),
утром все были на своих местах и зани-
мались своими обязанностями. Не было
одного, но и у того в этот день был отгул.

6 Силламяэский вестник

Праздники
Время концертов, вечеров и утренников
Конец декабря – начало января… Время детских утренников, торжественных приёмов, корпоративных вечеров:
Новый год, однако. Это событие полагается отмечать. И люди совершают ежегодный ритуал, доказывая, что заветы
предков не забыты. Родители учат детей, сами вспоминая тексты песен: «Маленькой ёлочке холодно зимой…», «В
лесу родилась…», а солидные дяди и тёти думают, какой «звёздный» ансамбль пригласить на корпоратив, чтобы не-
накладно было, как всё организовать.

АО «Норвес Металл»: номинанты – на сцену!

Когда слезы и сдержал бы, но не надо
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Надо знать характер каж-
дого «актёра», надо убедить
его, что он сможет роль сыг-
рать. И других «надо» очень-
очень много. Поэтому спек-
такль в «Сюгисе» – результат
такого сплава труда техниче-
ского, педагогического, твор-
ческого, что трудно передать.
Как говорится, одни эмоции.
Положительные! Лично я про-
слезился, а председатель гор-
собрания Елена Коршунова
перед тем, как ответить  на
мои вопросы, попросила вы-
ключить диктофон, так как
ей нужно было время, чтобы

унять комок в горле и слёзы
вытереть. «В «Сюгисе», – ска-
зала она, – хороший коллек-
тив, который с «ребятами»
работает, вкладывая душу в
дело. Как искренни во время
спектакля были актёры, как
искренне воспринимали пред-
ставление зрители! Только
тот, кто с таким актёрским
составом не сталкивался, мо-
жет сказать: «И что такого?».
Я и глаза «намочила», ладони,
хлопая, отбила», – Подарки
были, был сладкий стол для
участников представления. И
были аплодисменты!

Вариант современного использова-
ния сказки о трёх поросятах был пред-
ставлен на рождественском вечере, ко-
торый проводился обществом «Мило-
сердие» для детей с особыми потреб-
ностями. Их в зале Центра культуры

было немного, но наши юные актёры
и танцевальные коллективы умеют ра-
ботать вполне профессионально. Это
означает: если в зале будет всего один
зритель, выступаем как при аншлаге.
Зрители были, но в основном из тех,

кто выступал на сцене. Ёлочке ско-
мандовали, и она зажглась, как поло-
жено, с третьего раза. Подарки
раздарили…

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Сказка для немногих

Прекрасный рождественский вечер
подарили силламяэсцам гости из
Санкт-Петербурга – квартет «Измай-
ловский» из консерватории имени
Н.А. Римского-Корсакова, флейтистка
Ирина Ладченко, а также эстонский
вокалист Иво Пости и известный вио-
лончелист, организатор и вдохновитель
фестиваля имени Давида Ойстраха
Аллар Каазик: в римско-католической
церкви нашего города в канун Рожде-
ства они дали концерт.

Уже в названиях исполненных ими
произведений заложен глубокий смысл:
музыка призывала к миру, согласию, бла-
годенствию. «Ангел мира летит над зем-
лёй», «Не золото, не власть, а мир ищу»,
«Тихая ночь», «О, какая радость», «Ко-
лыбельная Марии» – эти и другие про-
изведения Иохана Тамверка, Макса Ре-
гера, Яна Сибелиуса, Кальо Ранда, Кул-
дара Синка и других композиторов звуча-
ли под сводами церкви особо трогательно
и в то же время торжественно. Завершила
программу известная песня главного
представителя новейшего периода гар-
монического церковного пения в России

(с начала XIX века) Дмитрия Бортнян-
ского «Аллилуйя». 

Зажжённые свечи, ёлка, украшенная
исключительно игрушками ручной ра-
боты, красивая музыка создавали атмо-
сферу тёплую и добрую, несмотря на

то, что в помещении церкви было про-
хладно. Открывая концерт, Аллар Каазик
говорил о том, что это выступление му-
зыканты хотят посвятить тем, кто работал
на духовной ниве, сея разумное, доброе,
вечное. В их числе первым назвал епи-
скопа Платона, который в 2000 году про-
славлен в лике святых Русской право-
славной церкви и Константинопольской
церкви. 14 января 2019 года исполнится
100 лет со дня его мученической смерти.

А завершая концертную программу,
г-н Каазик поблагодарил публику за то,
что она семь лет подряд (нынешний кон-
церт стал концертом уже восьмого сезона)
активно посещает мероприятия фестиваля
имени Давида Ойстраха, таким образом
поддерживая его. Добрые слова он сказал
и в адрес священнослужителя Гржегоржа
Сеньковского, который любезно распах-
нул двери своего храма в 2011 году для
концертов фестиваля (Центр культуры в
то время был на реконструкции). 

Гржегорж Сеньковский, в свою очередь,
выразил надежду на продолжение встреч
с музыкантами, пробуждающими в людях
добрые чувства, призывающими своей
музыкой к миру и согласию. Желая со-
хранить фестивальную традицию, он по-
просил редакцию газеты, увидев меня на
концерте, передать просьбу горуправлению
поддержать фестиваль. Его слова были
поддержаны публикой продолжительными
аплодисментами. Многие зрители по окон-
чании вечера подходили к музыкантам и
к Аллару Каазику и искренне благодарили
за возможность провести вечер в тихой
приятной обстановке, слушая красивые
рождественские мелодии. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Под сводами церкви
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Например, учащиеся третьего курса
по специальности «повар» силламяэского
отделения Ида-Вирумааского центра про-
фессионального образования имели воз-
можность изучать терминологию, свя-
занную с ресторанной кухней, рабочим
процессом ресторанов, напрямую у шеф-
поваров и в ресторанах.

Финальное мероприятие по проекту
PRÕM «Töötoad ja meisterklassid koka
erialal» для поваров третьего курса про-
шло в Пярну в ресторане «Noot».

Целью данного проекта является раз-
витие навыков использования эстонской
спецтерминологии, обогащение словар-
ного запаса по специальности, а также
развитие навыков общения на эстонском
языке в своей рабочей среде, в том числе
активное участие в рабочих комнатах
ресторанной кухни.

В программе проекта были нефор-
мальные уроки эстонского языка, где ос-
новной акцент был сделан на изучении и
закреплении спецтерминологии, исполь-
зуемой в поварском деле и ресторанах,
на мастер-классах от шеф-повара ресто-
рана «Piparmünt» и владельца кафе Вла-
димира Упениека и учебной поездке в
Пярну. 

Первый мастер-
класс для ребят про-
вёл шеф-повар Вла-
димир Упениек. Вла-
димир родом из На-
рвы, начинал своё
обучение по специ-
альности «повар» в
Силламяэском учи-
лище, а заканчивал
в Таллинской школе
обслуживания. В
2012 году Владимир
завоевал титул «По-
вар года», продолжая
работать в тот мо-

мент поваром на мыйзе в Кыуэ. Этому
предшествовала большая работа и участие
в открытии ресторанов и их работе на
мыйзе Вихула и в ресторане  «Мересуу»
(Нарва-Йыэсуу). Помимо известных
эстонских ресторанов, Владимир оттачи-
вал своё мастерство, работая в ресторанах
Англии и Норвегии. Несколько лет он
был шеф-поваром в известном ресторане
города Пярну «Piparmünt». В данный мо-
мент Владимир открыл новый ресторан
в Пярну.

Мастер-класс для наших поваров Вла-
димир проводил на эстонском языке, чтобы
дать возможность русским ребятам по-
чувствовать себя в настоящей рабочей об-
становке под руководством эстоноговоря-
щего руководителя. По словам Владимира,
владение языком очень важно в карьере
повара: картофель чистить можно и без
знания государственного языка, а вот
делать серьёзную карьеру невозможно.

Под его руководством наши учащиеся
учились готовить по эстонским рецептам
ресторанные блюда:  мидии в сливочном
соусе с луком-пореем и чесноком; под-

жаренного до хрустящей корочки куку-
рузного цыплёнка с осенней капустой;
крем-брюле с розмарином с добавлением
вишни и клюквы в сахарном сиропе. У
учащихся была возможность продегу-
стировать приготовленные блюда, про-
анализировать процесс приготовления,
обсудить, задать повару любые вопросы
и получить на них ответы.

В Пярну учеников встречал Рудольф
Виснапуу, президент Объединения шеф-
поваров Эстонии, шеф-повар ресторана
«Noot» в Пярну, обладатель синей ленты
«Gordon Blue», человек, который готовил
блюда для самой королевы Англии и
других звёзд мирового масштаба. Встреча
произвела на учеников неизгладимое впе-
чатление, им также посчастливилось по-
знакомиться с организацией ресторанной
кухни и изучить блюда, входящие в меню.

Уверены, что неформальный подход
к обучению даёт отличные результаты и
мотивирует учащихся.

Нина ЕВСТАФИАДИ, 
преподаватель эстонского языка

Ирина МЕЛЯКОВА, 
руководитель проектной деятельности

Фото Дениса ПОТАПОВА

Образование
Учим эстонский в ресторанах и у шеф-поваров!
Язык можно изучать по-разному, однако, самым эффективным способом до сих пор остаётся изучение на практике, в
реальных ситуациях, в языковой среде. Эти же правила действуют и для изучения специализированного эстонского язы-
ка, терминологии, связанной с той или иной специальностью или профессией.



«Мы доверяем нашим училищам. Для
того, чтобы можно было продолжать работать,
делать инвестиции в будущее и внедрять
прочие новшества, в сотрудничестве с мест-
ными самоуправлениями и предпринима-
телями училища смогут быстрее реагировать
на изменения рынка труда, – сказала министр
образования и науки Майлис Репс. – Решение
о количестве учебных мест в соответствии
с потребностями рынка труда будут прини-
мать совместно государство, училище и
местные предприниматели. Помимо этого
у училищ появится возможность получать
финансирование на основе результатов –
это предоставит им больше свободы при
постановке целей, а также побудит их рабо-
тать над улучшением результатов».

Предполагается  обговорить с партнёрами
объёмы обучения в сферах, приоритетных
для государства, для каждого училища от-
дельно. Изменение в законодательстве поз-
волит реагировать на потребности учащихся
и рынка труда более оперативно, привлекая

к процессу и местных предпринимателей.
Изменение принципов финансирования

повысит мотивацию и автономию училищ.
Расходы на деятельность будут и в даль-
нейшем покрываться из государственного
бюджета, также при необходимости будут
выделяться субсидии на конкретные начи-
нания. До 20% от общего объёма расходов
на деятельность училища будет составлять
финансирование на основе результатов, ко-
торое зависит от достижений училища в
проведении учебной работы.

Также предполагается расширение усло-
вий для выделения субсидий на школьный
обед – теперь право на обед будут иметь все
учащиеся, не имеющие среднего образования,
независимо от их возраста. Помимо этого и
учителя профессиональных училищ смогут
ходатайствовать о получении подъёмного
пособия на тех же основаниях, что и учителя
общеобразовательных школ – подать заявку
на получения пособия смогут все препода-
ватели, приступающие к работе, в том числе

и в Таллинне и Тарту. Данное пособие пред-
усмотрено также и для опорных специали-
стов. Объём подъёмного пособия для начи-
нающих учителей и опорных специалистов
составляет почти 12 700 евро, начиная с 1
сентября 2020 года его будут выплачивать
сразу.

Помимо этого профессиональные учи-
лища получат право на проведение обще-
образовательного обучения в нестационар-
ной форме, подобно гимназиям для взрос-
лых. Это позволит учащимся, поступившим
в профессиональные училища, выбирать
больше общеобразовательных предметов
и наоборот – у учащихся по программе об-
щего образования появится возможность
брать предметы по выбору по программам
профессионального обучения.

Елена ЗЕМСКОВА,  консультант
отдела коммуникаций Министерства

образования и науки

А что теперь? Такие танцы нынче в моде,
что не берусь даже передавать названия, а
про движения – это что-то физкультурно-
фитнесовское, балетно-спортивное. Может
быть, участники «Ida-Virumaa Dance Fest
2018» могут разъяснить подробнее, а мы
пока зафиксируем событие республиканского
масштаба. Таллинн, Тарту, Выру, Йыхви,
Кохтла-Ярве, Нарва, ну и Силламяэ, есте-
ственно, поскольку наш молодёжный центр
«ESN» выступил инициатором и организа-
тором. Мы назвали города, однако на сорев-
новании/учёбе были участники и из глубинки
Эстонии.

Некоторые подробности «СВ» сообщил

руководитель Откртытого
молодёжного центра Игорь
Малышев. «Идея пришла
в голову нашему сотруд-
нику Вере Егоровой (в
прошлом – «Чупа»). Но-
вые танцевальные стили
вклиниваются в уже при-
вычные, где-то перекли-
каются, где-то расходятся,
как в море корабли. Но
раз интерес у молодёжи
есть, то с этим надо не
только смириться, а по-
нять: что новое это несёт?
Конечно, даже при наших
давних контактах с дру-
гими молодёжными цент-

рами, танцевальными студиями, группами
такое масштабное мероприятие нам было
бы не потянуть финансово. Написали проект,
его поддержал республиканский Фонд ин-
теграции. Дальше пошли рабочие будни: где
проводить «Ida-Virumaa Dance Fest 2018»,
как обеспечить транспорт для участников,
как сагитировать лучших тренеров в каждом
стиле, чтобы они в Силламяэ приехали?
Центр культуры в декабре был ангажирован
под рождественские и новогодние праздники.
Спасибо директору Ида-Вирумааского про-
фессионального центра Ханнесу Метсу: когда
мы вышли на него, без проволочек получили
ответ: «Мы будем всегда помогать городу в

молодёжных делах». Так решился вопрос с
местом проведения. С транспортом тоже всё
утрясли. Неожиданно возник вопрос: в каком
формате проводить встречу? Изначально
подразумевались соревнования коллективов.
Но… Кто-то в новые стили уже «врубился»,
кто-то только начинает. Несерьёзно, когда
уже заранее известны лидеры и аутсайдеры.
Решили пойти по другому пути: сначала ма-
стер классы, а потом просто демонстрация
уже имевшихся навыков и попытка проде-
монстрировать только что приобретённое.

Кто вёл мастер-классы? Эдгар Рахимов,
Наталья Мамасита, Сандер Лебрехт, все они
– известные хореографы. Общение тренеров
и учеников было на эстонском, русском язы-
ках, а при необходимости использовался анг-
лийский. А вообще-то язык танца – между-
народный.

В дополнение к моде. Сандер Лебрехт
начинал с брэйк-данса, а сейчас перешёл на
балет. Почему? Исчерпал свои идеи в одном
стиле, начал новое для себя.

За день через мастер-классы прошло 300
человек, среди них были взрослые люди из
числа тех, кто ведёт занятия в танцевальной
сфере. И это очень хорошо, так как стили-
стические танцевальные подсказки – это дви-
жение, развитие», – сказал Игорь Малышев.   

Из официоза: участники мероприятия по-
лучили дипломы и памятные призы.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА
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Дела молодёжные
Мода – модой, но нужно ещё и мастерство
Направление в танцевальной молодёжной моде меняются достаточно быстро, что не удивительно при наличии
Интернета: кто-то придумал что-то новенькое, отработал стиль и выложил своё «изобретение» для общего пользования.
На новенькое «клюют», в первую очередь, те, кто хочет выделиться: «отстой» не танцуем, у нас теперь…

В сотрудничестве с предприятиями
C 2019 года вступит в силу новый закон о профессиональном образовании, призванный улучшить условия
сотрудничества между профессиональными училищами и работодателями. Законопроект, принятый Рийгикогу,
закрепляет модель финансирования, основанного на результатах, что станет для училищ дополнительной мотивацией
для того, чтобы пробовать новые подходы и работать над улучшением результатов обучения.

Образование
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Новые и лучшие услуги
*В 2019 году начнёт работу кругло-

суточный кризисный телефон помощи
жертвам, который был запущен в Пяр-
ну в тестовом режиме. С 1 января кри-
зисный номер телефона – 116 006. Цель
работы номера – обеспечить своевре-
менную эмоциональную поддержку жерт-
ве, а также направить её за необходимой
помощью.

*По линии консультационного те-
лефона семейных врачей 1220 можно
будет получить персональную кон-
сультацию.

Если сейчас телефонную консультацию
можно получить только анонимно, то
начиная с 1 августа 2019 года у консуль-
тирующего семейного врача появится
доступ к личной карте пациента при
условии, что пациент согласен поделиться
своими личными данными с врачом. Та-
ким образом консультирующий семейный
врач сможет дать более точные советы,
так как перед глазами у него будут все
анализы, назначенные лекарственные
препараты и список заболеваний паци-
ента. Кроме того, эта услуга позволит
продлевать консультирующим семейным
врачам лекарственные препараты, которые
уже прежде были выписаны пациентам. 

*Благополучие детей и семей будет
поддержано благодаря программам
многомерной семейной терапии и раз-
вития родительских навыков, которые
с 2019 года будут получать финанси-
рование на постоянной основе. 

При помощи запланированных допол-
нительных средств в государственной
бюджетной стратегии можно будет при-
влечь по меньшей мере вдвое больше
родителей маленьких детей и местных
самоуправлений к участию в программе
для родителей «Невероятные годы», а
также увеличить финансирование про-
граммы в Ида-Вирумаа. Многомерную
семейную терапию сможет непрерывно
получать до 200 детей в год, дети и семьи
смогут своевременно получать помощь,
в которой они нуждаются. 

*Вспомогательные средства станут
более доступными, что позволит ещё
лучше поддерживать самостоятельную
жизнь детей и взрослых и поможет
упредить появление или усугубление
возможных проблем со здоровьем. С
2019 года в бюджете вспомогательных
средств изначально на два года произой-
дёт принципиальное изменение, которое
позволит обеспечить вспомогательное
средство каждому нуждающемуся чело-
веку на основаниях, установленных в
регуляции вспомогательных средств. При
поддержке государства живущие в по-
печительских учреждениях люди в боль-

шем объёме станут получать предназна-
ченные для личного использования вспо-
могательные средства. 

*С осени 2019 года жителей домов
призрения будут бесплатно вакцини-
ровать от гриппа.

Со следующей осени бесплатную вак-
цинацию от гриппа будут делать как па-
циентам общих, так и специализирован-
ных домов призрения. Жители Эстонии
по сравнению с Европой менее вакци-
нированы от гриппа, и у нас наблюдается
наиболее высокая смертность от гриппа.
В первую очередь будет создана возмож-
ность бесплатной вакцинации для жите-
лей домов призрения, потому что для
них зачастую услуги здравоохранения
недоступны из-за их возраста или мате-
риального положения. 

*Будут расширены бесплатные воз-
можности лечения зубов у людей с фи-
зическими и умственными недостат-
ками. 

По предписанию врача людям с осо-
быми потребностями и сейчас назначается
бесплатный общий наркоз. С нового года
бесплатный общий наркоз смогут полу-
чить и те люди, которые в силу своего
здоровья не могут следить за гигиеной
полости рта и кому общий наркоз не
был назначен. Дополнительная инфор-
мация на эстонском языке доступна по
короткой ссылке: bit.ly/2Rl3y2u

*С нового года расширятся возмож-
ности э-консультаций семейных вра-
чей.

Начиная с 2019 года семейные врачи
смогут получать э-консультации у вра-
чей-специалистов по реабилитации и
лечению боли, а также у дермавенеро-
логов и сосудистых хирургов. Дополни-
тельная информация по короткой ссылке:
bit.ly/2LB9OOm

*Будет запущена всеэстонская ди-
гитальная регистратура.

Центр инфосистем здоровья и благо-
получия подготовил решение о диги-
тальной регистратуре на уровне всего
государства, которое первой с начала
2019 года в своей работе применит Се-
веро-Эстонская региональная больница.
Внедрение дигитальной регистратуры в
больницах позволит пациентам брони-
ровать время приёма ко всем специали-
стам, а также отменять или менять время
визита к врачу в дигитальной среде.
Остальные больницы присоединятся к
этому нововведению во второй половине
2019 года. Согласно планам, дигитальная
регистратура будет запущена с 1 июля
2019 года. 

*Эстония и Финляндия первые в
Европе начнут обмениваться диги-

тальными рецептами.
Эстония и Финляндия станут первыми

странами в Европе, которые начнут об-
мениваться друг с другом дигитальными
рецептами. В начале 2019 года жители
Финляндии смогут выкупать в эстонских
аптеках те лекарственные препараты, ко-
торые были выписаны им в Финляндии.
Подобная возможность для жителей Эсто-
нии появится в течение 2019 года. До-
полнительная информация на эстонском
языке доступна по короткой ссылке:
bit.ly/2AhDZ8Z

Пособия и компенсации
*Детское пособие за первого ребёнка

вырастет до 60 евро в месяц. 
С 2019 года детское пособие за первого

и второго ребёнка в семье вырастет до
60 евро в месяц. В случае обучения ре-
бёнка семья получает детское пособие
до достижения им 19-летнего возраста.
Размер детского пособия для третьего и
каждого следующего ребёнка составляет
100 евро в месяц. Кроме того, начиная с
1 июля 2017 года действует дополни-
тельное пособие для многодетных семей,
которое составляет 300 евро в месяц для
семей с тремя и больше детьми.

*Государство начнет компенсировать
инсулиновые помпы для детей.

Больничная касса начиная со следую-
щего года будет покрывать расходы на
современные инсулиновые помпы для
детей в размере 90%, которые могут сами
определять уровень сахара в крови при
помощи подкожного сенсора и при не-
обходимости проводит инъекцию инсу-
лина. Дополнительная информация на
эстонском языке по короткой ссылке:
bit.ly/2CCZhQ1

*Государство поддержит создание
новых рабочих мест на северо-востоке
и юго-востоке Эстонии.

В 2019 году работодатели смогут хо-
датайствовать в Кассе по безработице о
пособии на создание новых рабочих мест
в Ида-Вирумаа, а также на юго-востоке
страны. Пособие будет выплачиваться
тем работодателям, которые в течение
двух месяцев создадут по меньшей мере
пять рабочих мест. Для того, чтобы спо-
собствовать созданию тех рабочих мест,
вклад которых в экономическое развитие
региона больше, также будут поддержи-
ваться лишь те рабочие места, на которых
выплачивается зарплата в объёме по
меньшей мере полутора минимальных
зарплат, которая в 2019 году составит
810 евро. Работодатели также получат
поддержку в развитии новых навыков у
работников – при необходимости будут
компенсироваться расходы на обучение
каждого нанятого работника в объёме
до 2500 евро. Региональное пособие на
создание рабочего места финансируется
из средств Европейского социального
фонда. О пособии можно ходатайствовать
с начала следующего года до конца 2021
года. Дополнительная информация по
короткой ссылке: bit.ly/2ER5WHU 

В социальной сфере
Что изменится в 2019 году



«Гибкая пенсия позволит пожилым
людям, которые не хотят или не могут
работать с полной занятностью, работать
при желании с частичной нагрузкой и
при этом получать часть пенсии. Если
до сих пор государство говорит о том,
что получать так называемую предпенсию
нельзя, то в будущем люди смогут сами
выбирать наиболее подходящее для них
решение. Продолжительность жизни всё
увеличивается, и люди хотят оставаться
активными, поэтому в будущем количе-
ство работающих людей возрастёт. Также
наше стареющие общество нуждается в
рабочих руках, поэтому работодатели
ещё больше начнут ценить опыт людей
старшего поколения», – пояснила министр
социальной защиты Кайа Ива. 

Кроме того, начиная с 2021 года первая
ступень станет более солидарной, и об-
щество начнёт сильнее ценить вклад тех
людей, чья заработная плата была ниже.
«Для государства важен каждый человек,
и поэтому государственная пенсионная
система будет ещё больше ценить вклад
тех многих людей, которые, например,
обучают наших детей в детских садах,
ухаживают за нашими пожилыми род-
ственниками, обслуживают покупателей
или держат в чистоте конторские поме-

щения тех, кто получает высокую зар-
плату. И при низкой заработной плате
пенсия должна обеспечивать достаточный
доход. Задача государства – дать людям
уверенность в том, что в пожилом воз-
расте они будут защищены от
бедности», – сказала министр Кайа Ива. 

Начиная с 2027 года пенсионный воз-
раст будет привязан к среднему измене-
нию продолжительности жизни людей в
возрасте 65 лет с шагом в пять лет для
того, чтобы пенсионная система соот-
ветствовала демографическим трендам.
При этом пенсионный возраст не может
повышаться более чем на 3 месяца за
год. Департамент социального страхо-
вания будет оповещать людей за два года
до наступления пенсионного возраста. 

Итак, изменения в пенсионной си-
стеме:

*Начиная с 2021 года пенсия станет
более гибкой. Люди сами смогут выби-
рать наиболее подходящее время для
ухода на пенсию, брать пенсию частично
или при желании приостанавливать вы-
плату пенсии. Сумма накопленной пенсии
от этого не изменится, человек будет по-
лучать в среднем на руки те же деньги.

*Начиная с 2021 года изменится
формула расчёта государственной пен-

сии по старости, то есть в дальнейшем
люди начнут копить часть страховки
и часть стажа. До этого накопленные
паи и стаж останутся неизменными.
Связь с размером зарплаты сохранится
через вторую и третью ступени. 

*Начиная с 2027 года пенсионный
возраст будет привязан к ожидаемой
продолжительности жизни. Так пен-
сионная система соответствует демогра-
фическим трендам, и при сокращении
числа жителей можно платить пенсии,
соответствующие нынешним. 

*Родившиеся в 1970-1982 гг. при же-
лании смогут присоединиться ко вто-
рой ступени, то есть к накопительной
пенсии.

Изменения пенсионной системы раз-
рабатываются уже с 2015 года, когда со-
бралась рабочая группа по развитию
устойчивости государственной пенсии,
состоящая из заинтересованных групп и
различных государственных учреждений.
19 января 2017 года правительство одоб-
рило принципы пенсионной реформы и
поставило перед министерством соци-
альных дел совместно с министерством
финансов задачу подготовить законо-
проект пенсионной реформы. В ходе
процесса согласования законопроекта
министерства, заинтересованные группы
и другие учреждения подготовили об-
ратную связь по предложениям. 

Больше информации об обновлении
пенсионной системы доступно на сайте
министерства. 

Анна ТИСЛЕР, советник
по связям с общественностью

Министерства социальных дел

*Будет изменён расчётный период
родительских пособий. 

Начиная с 1 сентября 2019 года се-
мейное пособие будет рассчитываться
на основании предыдущих 12 календар-
ных месяцев. 

*С 1 сентября 2019 года Департамент
социального страхования прекращает
назначать выплату пособий по уходу
за ребёнком. Средства на выплату по-
собий по уходу за ребёнком постепенно
перейдут в схему родительских посо-
бий. 

Родителям детей, которые родились
не позднее 31 августа 2019 года и тем
родителям детей, кому выплата пособий
по уходу за ребёнком была назначена до
этой даты, пособие будет выплачиваться
до истечения срока получения пособия
или же не позднее, чем до 31 августа
2024 года. 

Другие изменения в сфере
управления министерства

социальных дел
* В 2019 году минимальная зарплата

вырастет до 540 евро.
С начала 209 года минимальная зар-

плата в Эстонии вырастет до 540 евро, и

минимальная часовая зарплата составит
3,21 евро.

*В силу вступят изменения к закону
о трудовой гигиене и безопасности труда. 

С января 2019 года в силу вступят из-
менения к закону о трудовой гигиене и
безопасности труда, благодаря которым
пропадёт ряд требований, которые не
идут в ногу со временем. Будет улучшено
обеспечение контроля здоровья работ-
ников, а также обучения и наставления
работников. Кроме того, будет улучшено
оказание помощи в предприятиях, а также
рассмотрение несчастных случаев на ра-
бочем месте. 

*Вступят в силу ограничения на де-
монстрацию ассортимента алкоголя и
табачных изделий на продажу.

Согласно изменениям, табачные из-
делия и спиртные напитки должны быть
размещены отдельно от остальных това-
ров таким образом, чтобы покупатель
без прямого желания купить алкоголь
или табачные изделия не видел бы эти
товары. Алкогольные напитки и табачные
изделия не должны быть заметны глазу
как снаружи магазина, так и из зала. Ис-
ключением являются магазины с малень-
кой площадью. Ограничение на выстав-

ление спиртных напитков вступит в силу
с 1 июня 2019 года, а ограничения на
выставление табачных изделий – с 1
июля 2019 года. Для продавцов созданы
правила выставления алкогольных на-
питков и табачных изделий. 

*Для выявления поддельных ле-
карств будут приняты дополнительные
меры безопасности. 

С февраля 2019 года станут внедряться
дополнительные элементы безопасности
для лекарств. При помощи применяемой
по всему Европейскому союзу директивы
будет создана общеевропейская система
проверки подлинности лекарств, которая
поможет избежать попадания поддельных
лекарств на европейский рынок. Согласно
новым требованиям, производитель ле-
карств должен установить на упаковку
элементы безопасности – уникальный
2D-код и препятствующее порче упаковки,
например, в виде наклейки. Это позволит
в любой момент цепочки сбыта лекарства
убедиться, что это законное лекарство.

Анна ТИСЛЕР, советник
по связям с общественностью

Министерства социальных дел

19Силламяэский вестник

В будущем пенсия будет
более гибкой и солидарной
Начиная с 2021 года пенсия станет более гибкой, формула расчёта пенсии
будет помимо заработной платы учитывать также стаж, а с 2027 года
пенсионный возраст будет привязан к ожидаемой продолжительности жизни.
Принятые в Рийгикогу изменения в формуле расчёта пенсий не касаются
нынешних пенсионеров или уже накопленных паев. Гибкой пенсией по
старости смогут воспользоваться все желающие. 



В маленьком эстонском городке Сил-
ламаэ украинское землячество «Водо-
грай» на протяжении всего декабря в
рамках проекта «Рукотворы» проводит
серию рождественских мастер-классов.
В рамках этого проекта из Украины были
приглашены мастера народного творче-
ства, которым предстояло проводить не-
вероятно интересные мастер-классы, об-
учать и знакомить местных жителей
своему ремеслу, открывая секреты древ-
них умений, обрядов и творчества укра-
инского народа. А в рамках одновременно
проходящего детского фестиваля «Ни-
колай-фест» приглашены детские твор-
ческие коллективы, которые порадуют
своими выступлениями: они подарят
предрождественское настроение, прине-
сут и поделятся нашим культурным на-
следием с эстонцами и жителями всех
близлежащих городов.

Я и моя мама – мастера народного
творчества. Неожиданно для нас в сере-
дине ноября от украинского землячества
«Водограй» получили приглашение при-
нять участие в проекте «Рукотворы»:
провести мастер-классы и выступить на
семинаре, обсуждая важное значение на-
родного искусства для общества и его

развития. Мы всегда рады поддержать
наших земляков, которые с таким трудом
и многочисленными препятствиями под-
держивают нашу культуру и наше древнее
наследие на территории другой страны.

Эстония прекрасная страна с инте-
ресной культурой, таким непривычным
для нас менталитетом и суровой природой
с сильными ветрами с Финского залива.
Мы приехали в красивую, снежную и,
на удивление, мягкую зиму в города,
украшенные к Рождеству яркими фона-
риками и к наших соотечественникам,
устроившим нам тёплый приём.

На следующий после приезда день,
7 декабря, мы приняли участие в семи-
наре «Народное искусство как фактор
изменения общества», на котором при-
сутствовали член парламента Эстонии
Ээви Паасмяэ, руководитель по внешнему
финансированию Министерства культуры
Эстонии Эдуард Одинец, руководитель
сферы партнёрских отношений Интег-
рационного фонда Кристина Пиркоп,
главный специалист в сфере культуры и
спорта городского Управления Силламяэ
Антон Диев, директор Йыхвиского Цент-
ра культуры и интересов Анне Уттен-
дорфф, а также жители города. Были

прочитаны интереснейшие доклады. Ла-
риса Житник, председатель украинского
землячества  «Водограй», прекрасно рас-
крыла тему «Народное искусство и реа-
билитация безработных». Мы вышли на
прямую связь по скайпу с известным
художником Дмитрием Добровольским,
который продемонстрировал свою вы-
ставку «From Rio to «Rios»» в Галерее
искусств Rios. 

Очень интересно было слушать Елену
Квитенко, педагога дошкольных учреж-
дений Нарвы, которая выступала с темой
«Народное искусство как средство эсте-
тического воспитания личности». Татьяна
Ваценко, член Национального союза ма-
стеров народного искусства Украины,
раскрыла тему «Значение народного
творчества в развитии личности» и про-
вела наглядный мастер-класс по созданию
вытынанки, а я рассказала гостям о не-
материальном наследии Украины. Очень
приятно было ловить из зала интере-
сующиеся и поддерживающие взгляды.
После кофе-паузы от Татьяны Ивушкиной
я узнала о существовании украинского
музея в г. Кохтла-Ярве, который она соз-
дала. Семинар прошёл на высшем уровне
и был прекрасно организован, за что хо-
чется сказать большое спасибо устрои-
телям.

9 декабря в украинском землячестве
«Водограй» в теплой и дружеской атмо-
сфере мы провели мастер-классы для
детей и взрослых, мама познакомила
участников с древним видом народного
украинского искусства вытынанка, а я
научила создавать рождественскую звезду
посредством складывания бумаги. Также
за время нашего пребывания в Эстонии
мы успели принять участие в рожде-
ственской ярмарке города Йыхви, удивляя
жителей города искусством вытынанки
и радуя яркими красками народных укра-
инских украшений из бисера.

Мы уже вернулись домой, привезя с
собой новый жизненный опыт, тёплые
воспоминания, новые обдуманные ре-
шения и понимание того, как важно под-
держивать наших земляков в их стрем-
лении сохранить в сердцах свою культуру,
передать её своим детям и не забыть о
том, кто они есть. Мы уже были дома,
но в Силламяэ продолжался «Николай-
фест», и на смену нам приезжали новые
мастера и творческие коллективы, кото-
рые продолжили наше дело и помогли
землячеству «Водограй» знакомить мир
с украинской культурой.

Очень сложно так далеко от родной
страны поддерживать свою культуру,
рассказывать о ней, знакомить с ней и
так бережно хранить в своём сердце, но
именно это и делают участники украин-
ского землячества «Водограй» в Силла-
мяэ. Спасибо вам за то, что так бережно
храните в своей душе, за вашу силу и
веру в правильность своих действий!

Татьяна ВАЦЕНКО, мастер бисе-
роплетения, стипендиат президента

Украины (г. Полтава)
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«Рукотворы» в Силламяэ
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Всегда с вами !

Фото: В. Горохова.


